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議案質疑

条例の一部改正
◆狭山市公の施設の使用料の適正化に係る関
係条例の整備に関する条例

なぜこの時期に施設の使用料の適正化
を図ることになったのか。
近年のエネルギー価格や人件費などの
物価高騰は、施設の管理運営経費や証

明書等の発行に係る事務経費にも多大な影響
を与えており、市の財政状況を考慮すると、
経費の増額分を利用者に負担していただくこ
とも、やむを得ず必要があると考え、適正な
使用料及び手数料へ改定するものである。

◆狭山市職員の勤務時間、休日及び休暇に関
する条例の一部改正

育児に係る休暇取得のための職場のバ
ックアップ体制は取れているか。
代替の会計年度任用職員を任用するな
ど、職員が休暇取得を申請しやすい環

境づくりに努めている。

補正予算
◆令和６年度一般会計補正予算（第８号）

システムの標準化・共通化について、
他の項目でも関連するところで減額の

補正が出ているが、その理由は。
システムの標準化・共通化に係るシス
テム移行は、本市と契約中の一部シス

テムベンダーより、品質の確保やシステムエ
ンジニアの枯渇などを理由に延伸することに
なった。

令和７年度予算
◆一般会計
歳入

個人市民税と法人市民税において増額
の見込みとなっているが、その理由は。
物価高騰による賃金や年金支給の上昇
を見込み、個人市民税の現年度分につ
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歳入歳出　５3６億２２００万円

Q
A

いては3.3％の増とした。法人市民税につい
ては、大手企業の収益動向や月例経済報告の
基調判断などを基に算出し、15.2％の増とし
た。

当初予算後の財政調整基金の残高と昨
年度との比較は。
財政調整基金の残高は24億425万8,000
円になると見込んでおり、昨年度同時

期と比較すると予算ベースで7,940万3,000円
の減額となっている。

歳出
大阪・関西万博参加事業費、狭山市か
らこの大阪・関西万博に参加するに至

った経緯は。
オリパラ首長連合を継承する形で令和
３年に設立された万博首長連合にも継

続して加盟しており、令和５年に当該連合か
ら大阪・関西万博の自治体参加枠への参加に
ついて意向確認があった際に、国内外に向け
た狭山茶の魅力発信と地域活性化を目的に、
所沢市と入間市と共に参加することとした。

男女共同参画推進事業費のうち、フェ
ムテック体験事業運営委託料について、

事業の概要と対象者、効果は。
フェムテック体験事業運営委託料は、
基本的には市職員向けの研修として、

生理痛について学ぶセミナー、生理時の腹部
の痛みを疑似体験できるＶＲデバイスを使用
した生理痛体験及びワークショップなどを予
定し、職場における生理痛への理解を深め、
誰もが働きやすい環境づくりが促進されるこ
とを期待している。

市民大学事業費について今年の10月か
ら開講すると述べているが内容は。
まちづくりを担う人材の育成、学びの
成果を地域社会の中で生かす仕組みづ
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　第１回定例会では、令和７年度予算など、25議案が市長から提出されました。議長を除く21
人で採決した結果、原案のとおり可決・承認・同意しました。（採決の結果は、４ページ）

3月定例会
２月２1日～3月18日 令和7年度予算が成立
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くり、学びを通しての生きがいづくりと仲間
づくりといった目的を踏まえ事業や講座を設
定していく。

保育所費について令和６年度末の待機
児童数と新年度の見込み人数は。
令和６年度末の保育所待機児童数は、
本年２月１日時点で38人であり、新年

度となる本年４月の待機児童数の見込みは、
入所調整の一次審査を終えた段階で52人であ
るが、現在行っている二次審査のなかで減少
していく。

地域介護予防活動支援事業費について
令和７年度の具体的な取り組みは。
令和７年度は、体操を指導するサポー
ターを新たに養成するサポーター養成

講座とサポーターフォローアップ講座の開催、
自主グループの立ち上げ及び継続支援に取り
組んでいく。なお、自主グループの継続支援
として、これまで実施していた参加者の体力
測定の他に、理学療法士が行う講座等を新た
に加えて、自主グループの希望に応じて支援
内容を選択できるよう充実を図っていく。

クリーンエネルギー推進補助事業費の
うち、新しい事業である再エネ電気切

替協力金の概要は。
協力金の支給要件は、市内に住む個人
または市内で事業を営む事業所である

こと、また、環境省が認定する再生可能エネ
ルギー100％の電気契約プランに令和７年４
月１日以降に切り替えることであり、協力金
の支給額は１件当たり２万円である。

狭山市道路施設等包括的民間管理委託
料について、どのような事業をどんな

ところに委託されるのか。
現場作業に従事する技能労務職員の高
齢化に伴う人員不足により、従来行っ

てきた市民サービスが滞るおそれがあること
から、主に市が直営で実施していた道路の補
修や街路樹の剪定、除草のほかに、市民等か
らの問合せなどの受付対応業務を民間事業者
へ包括的に委託し、民間活力を活用するもの
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である。

狭山市駅加佐志線整備事業について、
令和７年度事業の内容及び今後のスケ

ジュールは。
令和７年度は、道路築造工事と調整池
の整備を進め、令和８年度末の全線供

用を目途に鋭意事業を推進していく。

さやまっ子スイスイプロジェクト事業
の目的と今後の展望は。
民間スイミングスクールの実技指導を
活用して泳力の向上を図ることを目指

しており、今後は全ての小学校の水泳授業は
民間委託による支援を受け、実技指導の強化
を図っていく。

◆水道事業会計
近隣市で水道管の破裂事故が起き、市
民からも不安の声が上がっている。市

で管理する水道管の老朽化の現状と令和７年
度の改修予定は。

令和５年度末現在、市が管理する配水
管のうち法定耐用年数40年を経過した

管は、約116キロメートルであり、漏水調査
とともに、管の更新工事を計画的に行ってい
る。令和７年度事業は、漏水している可能性
のある管の調査及び老朽化した管約3.8キロ
メートルの更新工事を予定している。

◆下水道事業会計
県内で発生した大規模下水管の破損に
よる陥没事故を受けて、市民から不安

の声が寄せられているが、狭山市での汚水管
の老朽化の現状と令和７年度どのような事業
を実施する予定なのか。

令和５年度末現在、市が管理する汚水
管のうち耐用年数50年を経過した管は、

約65キロメートルであり、計画的に点検や調
査を行い、工事が必要な区間は、順次、改築
工事を実施している。令和７年度事業は、約
400ヵ所のマンホール及び３ヵ所の硫化水素
が発生しやすい施設について点検し、管の入
替えやライニングによる工事を約1.4キロメ
ートル実施する予定である。
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賛成討論（要旨）
限られた財源を効果的に配分し、住民の安心・安全
な暮らしを支える施策を総合的に盛り込んでいる
待機児童対策として入間川地区に民間学童保育室を
開室
狭山市駅加佐志線等の事業は、狭山市駅東口周辺の
さらなる活性化と道路ネットワークの構築による交
通円滑化や利便性向上が図られる
2025年大阪・関西万博において狭山茶の産地として
広くＰＲすることは販路拡大やブランド力向上につ
ながる取組
自走式水洗トイレカーの導入は、大規模災害時にお
いて避難者が安心して生活できる環境を整備
物価高騰対策では、省エネエアコン普及促進補助金、
水道使用者負担軽減補助金、公立小中学校の給食費
食材費高騰分の補助の実施は、市民生活に直結する
支援策であり評価

反対討論（要旨）
基地交付金は国へ固定資産税相当額の要望を
平和意識高揚事業費は戦後８0年にふさわしい事業を
航空祭の観覧席はふるさと納税の返礼品としてはふ
さわしくない
開催前から問題が出ている大阪万博への自治体とし
ての参加は見直しを
デマンドバスの地域拡大を
生活保護の申請をすぐ受け付けられるように
サピオ稲荷山の更新については、十分な議論を
新規就農のために、市独自の支援を
入曽駅整備の費用は市民の税金によるもので、事業
者の負担がほとんどないのは問題
就学援助は部活動費にも拡充を

市長提出議案
承認（専決処分）　�
・令和６年度一般会計補正予算（第７号）
人事　�
・監査委員の選任
・固定資産評価審査委員会委員の選任
・�人権擁護委員候補者の推薦につき意見を求め
ること
条例の一部改正　�
・�公の施設の使用料の適正化に係る関係条例の
整備に関する条例
・�刑法等の一部を改正する法律の施行に伴う関
係条例の整理等に関する条例
・�狭山市職員の勤務時間、休日及び休暇に関す
る条例の一部を改正する条例
・�事務手数料条例の一部を改正する条例
・�国民健康保険税条例の一部を改正する条例
・�自転車駐車場条例の一部を改正する条例
・�産業労働センター条例の一部を改正する条例

・�建築基準法等関係事務手数料条例の一部を改正
する条例
・�非常勤消防団員に係る退職報償金の支給に関す
る条例の一部を改正する条例
・�狭山市一般職の職員の給与に関する条例及び狭
山市企業職員の給与の種類及び基準に関する条
例の一部を改正する条例
補正予算　�
・�令和６年度一般会計補正予算（第８号）
・�令和６年度国民健康保険特別会計補正予算（第２号）
・�令和６年度介護保険特別会計補正予算（第２号）
・�令和６年度後期高齢者医療特別会計補正予算
（第２号）
予算　�
・�令和７年度国民健康保険特別会計予算
・�令和７年度介護保険特別会計予算
・令和７年度後期高齢者医療特別会計予算
・令和７年度水道事業会計予算
・令和７年度下水道事業会計予算

全員が賛成した議案

令和7年度 一般会計予算

賛否が分かれた議案 　○…賛成、×…反対、討…討論者、議長は採決には参加しません　

議
案
番
号

会派名(※1)
議員名

 議案名

健政会 公明党 日本共産党 創造 新政みらい 光と風 無

町
田
笹
本
酒
井
豊
泉
福
田
千
葉
太
田
加
賀
谷
関
根
船
川
広
山
大
沢
橋
本
衣
川
金
子
菅
野
大
島
土
方
内
藤
田
中
丸
橋
三
浦

2 狭山市教育委員会教育長の任命について ○○○○○○議
長
○○○○×××○○○○○○○○

19 令和７年度狭山市一般会計予算 ○○○
討○○○ ○○○○××

討××○○○○○○○

※1　会派名の「無」は無所属
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　今期定例会において、総務経済委員会に付
託された案件は議案９件となります。今回議
案第６号「狭山市公の施設の使用料の適正化
に係る関係条例の整備に関する条例」につい
ては、関係する委員会として文教厚生委員会
及び建設環境委員会と連合で審査が行われま
した。
　連合での議案審査については、駅西口駐車
場条例で最大料金の設定が廃止するに至った
理由や、堀兼・上赤坂公園の多目的グランド
の使用料改定の上げ幅が大きい理由等につい
て質疑がなされ慎重に審査を行いました。

その他の議案審査について
　刑法等の一部改正により、懲役と禁錮が廃
止され拘禁刑の創設に伴う関係条例の整理、
市職員の介護両立支援制度等に関する条例の
一部改正、窓口の事務手数料の一部改正、市

議案審査について
　第１回定例会で、建設環境委員会に付託さ
れた「令和７年度一般会計予算」など５件の
議案を慎重に審査を行いました。

所管事務調査について
　３月４日に、「入曽駅周辺整備事業の進捗
状況について」の所管事務調査を行いまし
た。東口広場にアクセスする新たな接続道路
は、令和７年１月31日から供用開始され、橋
上駅舎と東西自由通路の工事も最終段階にあ
りました。東口広場では車道や歩道の舗装、
公園の整備が進み、排水については４ヵ所の
雨水浸透貯留槽を設置し、一時的に貯留後、
不老川に排水する仕組みを確認しました。
　また、西口では駅前広場に雨水浸透貯留槽
が設置され、車道や広場、シェルターの整備
が進み、県道から西口への接続道路整備は、

公の施設使用料の適正化議案について連合審査会を実施

入曽駅周辺整備事業の進捗状況について

総務経済委員会

建設環境委員会

の自転車駐車場におけるカード式回数券の廃
止など条例の一部改正、産業労働センターの
条例の一部改正条例、狭山市非常勤消防団員
に係る退職報償金の支給に関する条例の一部
改正についての審議が行われました。また、
当委員会付託分の令和６年度狭山市一般会計
補正予算および令和７年度狭山市一般会計予
算については、活発な質疑や意見交換がなさ
れ慎重に審査を行いました。

今後詳細設計や関係者との協議が進められる
予定です。今まで利用していた旧駅舎は今年
度中に解体予定となっています。
　３月27日に開催されたまちびらき記念式典
を経て、新たな入曽駅が利用開始となり、地
域の新たな拠点が誕生しました。今後も安全
で快適な駅周辺環境の整備を注視してまいり
ます。

委員会活動報告

連合審査会のようす

入曽駅周辺整備事業の現地視察のようす
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大和市の文化創造拠点シリウスにて説明を受けるようす

議案審査について
　第１回定例会において、文教厚生委員会に付託された市長提出議案９議案について、慎重に
審査を行いました。
　令和７年度一般会計予算の審査では、保育所や幼稚園、学童保育室等の運営や入所状況につ
いて、公民館や学校施設、福祉施設等の管理状況について、教育指導支援や介助員配置、不登
校児童・生徒支援などの教育に関する事業について、令和７年度さらに対象校を拡充する「さ
やまっ子スイスイプロジェクト」について等、活発な質疑が行われました。新規事業である「保
育士奨学金返済支援事業費」については、その詳細な内容や、運用上において気になる点など
を、各委員から熱心に質疑いたしました。
　また、国民健康保険、介護保険、後期高齢者医療それぞれの令和７年度特別会計予算につい
ても審査を行いました。

　文教厚生委員会では、神奈川県大和市の「文化創造拠点シリウス」を視察しました。平成28
年に開館した「シリウス」は、図書館、芸術文化ホール、生涯学習センター、屋内こども広場
を中心とした６階建の文化複合施設です。
　施設の特徴としては、主に以下の４点でありました。
①全館が図書館であること。図書にICタグが付いているため、館内のどこでも貸し借りがで
きます。②市民全世代の居場所づくりとしての役割を果たしています。全館で1000席の座席が
あり、多少会話しても良いスペースや、飲食できる席もあります。③３階は「こども」を対象
としたフロアになっています。こども図書館、こどもが遊べるコーナー、育児相談室も併設し
ています。④４階には健康コーナーとして、健康テラス、健康見える化コーナーも設置されて
います。
　狭山市立中央図書館の今後の建替えを見すえ、大和市を参考に全世代が気軽に図書館に足を
運んでもらえるような施設にする必要があると感じました。

令和７年度予算案等について

行政視察について「中央図書館の建替えを見すえて、先進自治体の施設を視察」

文教厚生委員会

委員会活動報告

実施日　２月６日（木）
視察先
　神奈川県大和市
　▶図書館事業について

参加者　三浦　和也　　　船川　秀子
　　　　丸橋　ユキ　　　大沢えみ子
　　　　内藤　光雄　　　金子　広和
� ※千葉良秋委員は他の公務のため欠席
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議員の顔写真横の２次元コードから、一般質問の動画を視聴できます。一般質問

手話が使いやすいまち／
公共施設マネジメント計画

支援が必要な児童のため
積極的な介助員の配置を要望

金子　広和大沢　えみ子
創造日本共産党

◆手話言語条例推進協議会の設置を
当事者団体からは当事者がいない場所で

決めず、様々な事業を協議する場として、手
話言語条例推進協議会をつくって欲しいとの
要望もあるが状況は。

福祉部長　手話言語条例推進協議会は設
置していないが、事業を検討する際には、協
議の場を設けている。協議会の設置について
は、まずは先駆的に取り組んでいる市町村の
状況を調査していく。
◆アイ・ドラゴンの設置を

自然災害やインフラの老朽化により事故
が多発している中、聴覚障害者のため、避難
所にアイ・ドラゴン※1を設置することの考えは。

危機管理監　アイ・ドラゴンは手段の一
つと認識しているが、防災アプリ等から情報
を得る方も増えているなど、情報収集の方法
が多様化している。設備設置面での検討など
も含めて研究していく。
◆公共施設の在り方は地域で協議を

公共施設は地域の重要な「拠点」であり、
安易に統合、縮小すべきではないが、施設の
老朽化が多数見受けられる。実施計画の策定
にあたり早急に地区協議会などを立ち上げ、
市民と一緒に「この地域や公共施設をどうし
ていくのか」を検討する必要があると考える
が、見解は。

総務部長　地区協議会の設置は、再編対
象となる施設の規模
や再編内容、これま
で設置してきた協議
会の設置事例などを
踏まえ検討していく。

Q

A

Q

A

Q

A

◆今年度は、小学校14校に27名、中学校5校
に８名の介助員を配置
子どもを小・中学校に通わせている複数

の保護者等からは、いつも世話を依頼されて
いる、いわゆる『お世話係』と呼ばれている
特定の児童・生徒に対する相談が寄せられて
いるが、市の認識は。

学校教育部長　学校では、各行事や交流
学習等の中で、支援を必要とする児童・生徒
と関わりの深い児童・生徒にサポートをお願
いすることがあることは認識している。
　そのような中で、特定の児童・生徒が負担
を感じるような状況にあるとすれば、適切に
学校へ指導していくことが必要であると考え
ている。

◆介助員の報酬額は、時給1,139円だが、仕
事の対価として適正なのか
障害のある児童・生徒への世話を、特定

の児童・生徒に頼るのではなく、今以上に、
積極的な介助員の配置をするべきではないか
と考えるが、市の見解は。

学校教育部長　インクルーシブ教育の理
念に基づき、全ての児童・生徒がお互いを尊
重して学び合える支援体制を整えるためにも、
介助員の配置については、学校現場の実態を
精査するな
どして、よ
り一層適切
な配置に努
めていく。

Q

A

Q

A

その他のテーマ▶デフリンピック
「目で聴くテレビ」用アイ・ドラゴン インクルーシブ教育の充実を

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード

※1 聴覚障害者向けの手話と字幕の番組「目で聴くテレビ」を
見るために必要な専用受信機

議員の顔写真横の２次元コードから、
一般質問の動画を視聴できます。
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ここでは、質問と答弁の一部をご紹介します。
なお、原稿は質問した議員が作成しています。一般質問

水富地区の機能してない水路敷の
売払いを積極的に…

役割を終えた公共施設／生産緑地
は市街地に残る貴重な緑地

町田　昌弘福田　正
健政会健政会

水富地区の台帳と現状が不一致の水路敷
の状況は。　　　　　　

都市建設部長　農地の宅地開発による水
田の減少とともに用排水路の利用も減少した
ことなどから、管理が行き届かず、年を経る
につれ農地との区分が曖昧になったことが台
帳と現況が一致しない理由であると考える。

水路敷に工作物などがしばらく放置され
ているような事例もあるが、そのような事例
を確認した場合はどのように対応しているか。

都市建設部長　基本的に、機能回復のた
め是正指導を行うが、機能を有していない水
路敷については、隣接する土地所有者と売払
いに向けた協議を進めている。　

機能のない水路敷の売払いの状況は。
都市建設部長　令和５年度に３件、

240.45平方メートルで578万1,274円であり、
そのうち水富地区は２件、168.06平方メート
ルで463万274円であった。また、令和元年度
から令和５年度までの過去５年間の実績では、
16件、621.42平方メートルで、2,232万9,898
円であり、そのうち水富地区は９件、296.45
平方メートルで845万7,898円であった。

Q

A

Q

A

Q
A

◆旧堀兼学校給食センターは機能移転後も建
物がそのまま
水道や電気、ガス等のライフラインや建

物維持管理の現状、年間の維持費は。また、
建物がそのままである理由は。

総務部長　ガス、水道は使用を停止し、
電気は防犯上の観点から機械警備を実施して
おり、機械警備委託料と電気料金、火災保険
料で、年間約44万円である。建物は、公共施
設再編計画において除却せずに民間譲渡する
こととしている。
◆違う方法を探られるのも一案。早い段階で
再考を
狭山市公共施設再編計画によると旧堀兼

学校給食センターは2018年度から2027年度に
民間に譲渡するとなっているが状況は。　

総務部長　公共基準点２ヵ所と防犯灯、
ガス整圧器が敷地内に設置されており、譲渡
にはこれらの除去が必要なことが判明したた
め、現在、移設、撤去に向けた調整を行って
いるところである。
◆環境保全や災害時の避難地等の機能を有す
る生産緑地を利活用するには
市が買い取って公園等の公共施設の敷地

として活用することも必要では。
都市建設部長　市街化区域内である生産

緑地は都市農地として保全されていると考え
ているが、今後、
社会経済情勢の
変化などを踏ま
え、関係部署と
利活用を検討し
ていくことが必
要であると考え
る。

Q

A

Q

A

Q

A

稼働当時のままの姿で現在に至る

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード
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議員の顔写真横の２次元コードから、一般質問の動画を視聴できます。

人口減少対策と待機児童対策の
進捗状況は‼

就職氷河期世代への支援
狭山市にもできることはあるか

三浦　和也内藤　光雄
無所属新政みらい

◆狭山市への転入者の状況は？
若い世代の転入促進と転出抑制の両面を

狙いとする、親元同居・近居支援補助制度及び
若い世代の住宅取得支援補助制度の実績は？

企画財政部長　「親元同居・近居支援補
助制度」は、制度を開始した平成29年度から
の累積で450件、１億7,255万６千円であり、
市外からの転入者数は1,386人となっている。
次に「若い世代の住宅取得支援制度」は、制
度を開始した令和２年度からの累積で979件、
１億6,750万円であり、市外からの転入者数
は1,299人、市内の転居者数は1,775人となっ
ている。
◆保育所の拡大状況と待機児童解消の見込み
は？
保育所及び学童保育室の新規開設状況は？
こども支援部長　保育所は令和６年４月

に定員90人の認可保育所を入曽地区に新たに
開設したが、令和７年度に新規開設の予定は
ない。学童保育室は令和６年度に新狭山地区
に定員40人の民間学童保育室を開室し、令和
７年度も入間川地区に定員50人の民間学童保
育室を開室する予定である。

今後の待機児童解消の見込みは？
こども支援部長　保育所は、既存の教

育・保育施設内の定員調整や空き教室の活用
及び、保育コンシェルジュによる入所希望先
のマッチングを行うとともに、地域型保育事
業所の整備等で待機児童の解消に至ると見込
んでいる。学童保育室は、
学校の余裕教室の活用や
民間学童保育室の誘致な
ども含め、待機児童の解
消に向けて努めていく。

Q

A

Q
A

Q
A

令和７年度に実施する市職員採用資格試
験における職種について、就職氷河期世代対
象の事務枠を設けてほしいが、市の見解は。

総務部長　令和７年度に実施する採用試
験においては、就職氷河期世代を対象とした
事務職枠を設けることは考えていない。しか
しながら、本市としても人材確保に向けた多
様な方策を検討する必要があることから、技
術職のみならず、事務職についても経験者採
用として就職氷河期世代も一部含まれる年齢
を募集要件とするなど、働く側と職場の双方
にとって有益となる新たな採用試験の仕組み
を研究してまいりたい。

就職氷河期世代を含む40歳代から50歳代
の方々が、世代間での横のつながりができる
ような取り組みを、市民大学などを活用して
行ってほしいが、市の見解は。

市民部長　多様な人々が集う市民大学を
目指し、様々な世代に向けたコンテンツを提
示したいと考えており、その中で、同世代の
方々が共通の興味を通じてつながりを持つき
っかけを見いだすことや、さらには同世代に
とどまることなく、多世代の交流、仲間づく
りを実現できるよう取り組んでまいりたい。

Q

A

Q

A

その他のテーマ▶児童・生徒の“ＳＯＳ”を的確に受け止める
ための方策と支援の状況は‼

その他のテーマ
　▶中央図書館の建替え場所と規模の決定を
　▶窓口開庁時間短縮の取り組みを導入する考えは

更なる転入促進の推進を!!

就職氷河期世代の未来に希望を

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード

補助額（モデルケース）

狭山市 企画財政部 企画課 04-2935-4627

夫婦と子ども３人の世帯で、市内業者との契約の場合

詳しくはこちら

狭山市内で新築住宅を取得した 40 歳未満の方へ補助金を交付します

+
+

=

基礎額15万円

5万円

３人目以降の
こども 1人につき

5万円

市内業者との契約

　　　
25万円

合計
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ここでは、質問と答弁の一部をご紹介します。
なお、原稿は質問した議員が作成しています。一般質問

入間川東小学校の教室不足、
早期対応を

部活動の円滑な地域移行と充実を
目指して!

菅野　淳土方　隆司
創造新政みらい

◆入間川東小学校の教室不足は予測不可能だ
った
「狭山市立小・中学校の規模と配置の適

正化に関する基本方針」が、令和６年に見直
しが図られ、そこで令和18年に入間川東小学
校の教室不足が発生することが予測されたが、
令和2年頃から関係者の中では教室不足の懸
念が生じ始めていた。それは予測不可能だっ
たのか。

学校教育部長　入間川東小学校区内の農
地などで宅地開発が進行し、児童数増加が発
生したため、社会増減による児童・生徒数の
変化を加味していない将来推計では予測不可
能であった。
◆特別許可地区の廃止

入間川東小学校の教室不足は、喫緊の課
題であり、令和４年の特別許可地区の廃止は
緊急措置であったのか。

学校教育部長　緊急措置として特別教室
などを普通教室へ転用すると共に住民説明会
を開催した後に特別許可地区の廃止を行った。
◆5つの対策案

入間川東小学校は令和18年に教室不足が
発生すると予測されているが、その具体的な
対策は。

学校教育部長　通学区の変更、仮設教室
の建設、校舎の増
築、現在の校地内
での建て替え及び
別の場所での建て
替えなどだが、地
元検討組織の意見
を伺いながら決定
していく。

Q

A

Q

A

Q

A

保護者は費用負担に対する懸念があると
考えられるが、部費や活動費の取り扱いはど
のようになるのか？

生涯学習部長　児童・生徒・保護者向け
アンケートの調査結果を踏まえ、地域クラブ
活動の維持・運営に必要な経費を算出した上
で低廉な会費となるよう検討していく。

円滑な地域移行に向けてどのように取り
組んでいくのか？

学校教育部長　地域移行に向けて検討会
議を実施するほか、運営団体や関係団体によ
る協議会を立ち上げ、地域や関係者に周知し
ながらすすめていく。

部活動の活性化と充実に向けた市長の所
信は？

市長　生徒数の減少から部活動の存続が
厳しい状況にあることも承知していることか
ら、部活動の地域移行を一層推進し、新たな
地域クラブへと充実・発展していく必要があ
るため、幅広い支援ができるように努めてい
く。

Q

A

Q

A

Q

A

教室不足対応は待ったなし!

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード
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議員の顔写真横の２次元コードから、一般質問の動画を視聴できます。

災害時の安否確認には
防災アプリの活用を（災害対策）市民の安全とこどもの心の安全

酒井　英男橋本　亜矢
健政会日本共産党

◆防災訓練
安否確認を実施した自治会数とその結果

は。
危機管理監　安否確認訓練を実施した自

治会は99自治会であり、安否確認訓練には約
３万3,000人の市民が参加し、安否が確認で
きたのは約２万7,600人で、確認率は約84％
であった。　

防災アプリの導入により、安否確認が簡
単になり、災害情報の共有も迅速化できる。
また、自治会や市の負担が軽減され、デジタ
ル回覧板などの機能を備えたアプリもあり、
防災に限らず幅広く活用できるが防災アプリ
の導入の考えは。

危機管理監　多くの市民に利用していた
だくためには、平時にも利用できる機能が重
要と考えるので、防災アプリの導入について
は、他の部署とも連携を図り検討していく。

今後の防災訓練はどのように実施してい
くのか。

危機管理監　今回はフェスタ方式での防
災訓練や、討議型の災害対策本部図上訓練に
チャットツールを活用した防災姉妹都市との
情報連携訓練を組み入れた。また、ペット同
伴の避難講座を実技指導つきで開催したほか、
さきに発足した災害医療救護に特化した機能
別消防団員を講師に招き、避難所での健康的
な過ごし方等に関する講座を開催するなど、
きめ細やかな訓練も実施した。今後も、激甚
化、頻繁化する災害に備え、地域の実情に応
じた訓練を導入す
るなどして、訓練
内容の充実を図っ
ていく。

Q

A

Q

A

Q

A

◆鉄道駅の無人化
鉄道駅を無人化することによって、市民

が不利益を被るという認識は市にあるのか。
市民部長　事前連絡によって係員が対応

したり、また、改札横のインターホンで急な
案件に対応する旨の説明を受けている。今後
も引き続き、鉄道事業者に対し、利便性の向
上と安全性の確保を要望していく。

◆航空祭時の特別な許可について
航空祭において、特別な許可を得て飛行

を行っていることは連絡されているのか。
企画財政部長　入間航空祭の展示飛行に

ついては、開催する旨の通知を９月に受けて
おり、航空法に基づく許可を適切に取得した
上で実施されるものと承知している。

◆不登校の支援として夜間中学などの新たな
取り組みは
全国では様々な形の不登校への支援事例

があるが、市として今後新たな支援を行う考
えはあるか。

学校教育部長　今年度より新たにスペシ
ャルサポートルームの設置や教育支援センタ
ー茶レンジルームひだまりの増設を行ったと
ころであり、まずはこの２つの取組に注力し
ていく。

Q

A

Q

A

Q

A

その他のテーマ▶情報システムのセキュリティー対策に
ついて

安否確認をスマートフォンで送信

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード
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ここでは、質問と答弁の一部をご紹介します。
なお、原稿は質問した議員が作成しています。一般質問

ごみ処理施設は、衛生的市民生活の
最重要インフラ!

農地の貸借制度の変更／
アマチュア無線で社会貢献活動を

千葉　良秋豊泉　正人
健政会健政会

◆基本理念と基本方針について
本市では「持続可能な循環型社会」を目

指しごみ処理に関して基本理念を掲げるとと
もに、基本方針を制定し推進していく方針が
示されているが、その具体的な取り組みは。

環境経済部長　マイバッグの持参、食品
ロスの削減や資源物の分別の徹底、集団回収
の啓発など、環境センターにおける適正な処
理や民間処理事業者への資源物の売り払い処
分などを実施している。
◆ごみの減量は処理費用削減の決め手

基本方針に基づき減量やリサイクルが推
進されているが、その要因は。

環境経済部長　「廃棄物減量等推進員」
による分別やごみの減量化の啓発のほか、「資
源物集団回収促進事業」や「家庭系生ごみリ
サイクル事業」などの取り組みを通じて、ご
みの減量化が順調に進捗しているものと捉え
ている。
◆稲荷山環境センター焼却施設の大規模改修

平成３0年の大規模改修に続き、次の改修
工事が令和11年から1３年にかけて予定され、
令和７年度予算では調査費用が計上された。
この改修工事にあたり、建設コスト削減の検
討やCＯ²排出削減のための排熱利用などを
どのように検討しているのか。

環境経済部長　現在の焼却方式であるス
トーカ方式のほか、溶融方式やメタン発酵方
式も含め基幹的設備を更新する案などを「敷
地に係る制限」や「経
済性」、「工事期間」や
「二酸化炭素の排出
量」などの面から総合
的に検討を行った。

Q

A

Q

A

Q

A

◆農地貸借は農地中間管理事業または農地法
での手続きへ
令和７年４月以降、農業経営基盤強化促

進法による農地の貸借は「農地中間管理事
業」を利用した制度に一本化されるが、その
内容は。

環境経済部長　令和５年４月１日施行の
「農業経営基盤強化促進法」の改正により、
利用権の設定は原則廃止され、同法による利
用権設定により農地を貸借している方は、経
過措置として、本年３月31日までに、農地中
間管理事業などに移行しなければならないこ
ととされている。
◆アマチュア無線による非常通信の整備で地
域の安全を担保
災害時にアマチュア無線を利用した非常

通信の整備や運用に対する市の見解は。
危機管理監　大規模災害発生時には、通

信環境も相当の影響が予想されるため、情報
収集手段の多層化や、情報収集に関わる人的
資源の確保を図っておく必要があるが、日常
的に無線を活用しているアマチュア無線家か
ら非常時に協力を得られるよう人的・物的な
環境整備を進めておくことは有効である。
◆アマチュア無線家の皆様への期待

非常時にアマチュア無線家の方々にどの
ような協力をお願いしたいのか。

危機管理監　携帯電話などの通信に混乱
が生じ、被災状況の把握が困難な場合に、地
域の情報をアマチュア無線で伝えていただく
ほか、偽情報や誤情報等
の真偽不明の情報確認な
ど、地域に密着した協力
を期待する。

Q

A

Q

A

Q

A

稲荷山環境センターアマチュア無線で社会貢献活動

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード
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議員の顔写真横の２次元コードから、一般質問の動画を視聴できます。

今年度から始まる
「狭山市地域公共交通計画」高次脳機能障害について

関根　弘樹衣川　千代子
公明党日本共産党

◆デマンドバスは実証運行終了後も継続
「ほりかねデマンドバス」実証運行の総

括は。
市民部長　本事業は、地域主体でドア・

ツー・ドアの移動サービスを提供し、地域住
民の移動手段を確保、生活の質の向上に寄与
するなど社会的意義は極めて大きい。このよ
うな社会的効果を勘案し、収支面での課題は
依然として残るが、事業の継続を協議会に図
り承認された。　　　
◆分科会で狭山市の公共交通の一体的再編を
協議
狭山市の地域公共交通を一体的に協議す

る「分科会」が設置される。誰が、どのよう
に協議し、そこに市民ニーズを反映させる仕
組みはあるか。

市民部長　路線バス事業者と検討した結
果を踏まえ、専門的な知見を有するアドバイ
ザーの協力のもと、地域公共交通活性化協議
会の「住民、利用者」の代表者と協議を進め
る。公共交通の維持が難しい現状をご理解い
ただきつつ、地域に適した効率的な交通ネッ
トワークの構築に向け、分科会で最善策を協
議したい。
◆コミュニティバスの相互乗り入れを目指し
隣接市と協議
「隣接市との広域連携に関する協議」は、

どのように行われ、狭山市としては、何を取
り上げ協議するのか。

市民部長　本市、所沢市、入間市、飯能
市、日高市で構成される、いわゆるダイア５
市の「公共交通部会」で、コ
ミュニティバス等の相互乗り
入れを取り上げ協議する予定。

Q

A

Q

A

Q

A

◆高次脳機能障害講演会について
高次脳機能障害家族の会さやまがこれま

で４回の講演会を実施しているが、市の評価
は。

福祉部長　講演会は、見た目からは分か
りにくい高次脳機能障害の症状やリハビリな
どについて、当事者や家族をはじめ、多くの
市民が理解を深めるための重要な機会である
と認識している。
◆講演会の後に繋がる対策の考えは

さいたま市は、ご家族向けに「家族教室」
を、東京都港区は、当事者、家族、支援者の
ために「相談会」を開催しているが、市とし
ての対策は。

福祉部長　講演会の開催のみならず、次
のステップとして、家族教室や相談会等につ
いても、他市の事例を研究し、開催を検討し
ていく。
◆親亡き後の子の対策は

市が実施したアンケート調査では、「将
来的に生活する住まい、施設があるかどうか
不安」との回答が全体の４分の１いることが
分かった。市として親亡き後の子の対策の考
えは。

福祉部長　日頃から親亡き後の生活につ
いて考えておくことが重要であり、支援者な
どと将来の不安や対策などを話すことができ
る関係を構築してお
くことが大切である。
親亡き後の生活の場
所として、グループ
ホームなどの整備を
推進することも重要
な施策である。

Q

A

Q

A

Q

A

その他のテーマ▶障害者福祉・バリアフリーのまちづくり
　

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード
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ここでは、質問と答弁の一部をご紹介します。
なお、原稿は質問した議員が作成しています。一般質問

軟骨伝導イヤホンの導入／
投票支援カードを投票券に

狭山市地域公共交通計画（案）の
具体的な実施内容は？

船川　秀子 広山　清志
公明党 公明党

◆軟骨伝導イヤホン
聞き取りにくい高齢者等への窓口での対

応は？
福祉部長　大きめの声でゆっくりと話し、

場合によっては筆談し、その内容をメモにし
て渡すなどの対応をしている。また、内容に
よっては、プライバシー保護の観点から別室
で対応するなどの配慮を行っている。　

窓口に軟骨伝導イヤホンの導入は？
福祉部長　声が聞き取りにくい方との会

話に活用できる機器等については、軟骨伝導
イヤホン以外にも対話支援機器や文字変換ア
プリなども考えられることから、導入してい
る近隣市の利用状況や課題等を確認した上で、
導入の必要性を見極めたい。
◆障がいのある方や高齢者への投票所での
　配慮

投票支援カードはどのように活用するの
か。投票券に記載することへの見解は？

選挙管理委員長　投票所で、口頭による
申出が困難である方が、代理投票や投票所内
の誘導や候補者名の読み上げなどの対応して
ほしい内容を事前に印刷、記入して受付に提
示することで、係員に必要な支援の内容など
を伝えるために使用するものである。投票支
援カードは市公式ホームページへ本年１月よ
り掲載した。現時点で国が示しているレイア
ウトでは自治体が任意に記
入できるスペースに制約が
あることから、標準化によ
る新システム稼働後に投票
支援カードを記載すること
について検討してまいりた
い。

Q

A

Q
A

Q

A

◆新たな地域公共交通サービスの検討
令和７年〜８年の2年間に、柏原、奥富、

水富地区への「新たな地域公共交通サービス」
導入の検討・協議は行う予定か。

市民部長　新たな地域公共交通サービス
の他地区への導入については、市内公共交通
の一体的な再編に向けた協議に合わせて、２
年間の検討・協議の中で市民分科会を開催し
て検討してゆく。
◆新たな地域公共交通サービスの実施

令和９年からの「実施」とは、柏原、奥
富、水富の３地区への「新たな地域公共交通
サービス」を実施する、と認識してよいか。

市民部長　令和９年度に全ての地区で導
入するということではなく、その必要性も含
めて、市民分科会を開催して段階的に検討・
協議を進め決定する。
◆ペットボトルの回収事業

ペットボトルの「ボトルtoボトル」の
リサイクル事業とは。

環境経済部長　市内各集積所から収集し
たペットボトルを、リサイクル事業者と飲料
メーカーが連携し、使用済ペットボトルを新
たなペットボトルとして再生し、飲料メーカ
ーが使用することで、「水平リサイクル」と
なり、持続可能なリサイクルの仕組みに貢献
することとなる。
　また、この取組を通じて「ペットボトルは
資源である」こ
とを市民に再認
識していただき、
さらなる分別意
識の向上が期待
できる。

Q

A

Q

A

Q

A

その他のテーマ
　▶帯状疱疹ワクチン接種について
　▶コミュニケーションボードについて

投票支援カード 公共交通サービスは次のステップへ

録画配信の
２次元コード

録画配信の
２次元コード
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議員の顔写真横の２次元コードから、一般質問の動画を視聴できます。

□□□□■□□□□■□□□□■
□□□□■□□□□■□□□□■

おりぴぃ
□□□

□□□□■□□□□■□□□□■□□□□■
□□□□■□□□□■□□□□■□□□□■
□□□□■□□□□■□□□□■□□□□■
□□□□■□□□□■□□□□■□□□□■
□□□□■□□□□■□□□□■□□□□■

動画配信の見方

狭山市議会録画配信画面が
表示されます

動画配信を視聴できます

議員の顔写真横の２次元コードを
スマートフォンなどで読み取ります

このような画面が
表示されます

3

2

1
録画配信の
２次元コード若い世代を市で育て互いにつなが

る、狭山市独自の奨学金に

丸橋　ユキ
光と風

◆国の給付型奨学金の穴をカバーできる狭山
市奨学金に制度変更を
貸与申請数がここまで減り、その理由を

国の制度が手厚くなったからだというならば、
このタイミングで学力基準や所得要件を撤廃
してはどうか。

学校教育部長　奨学金を貸与する原資は、
市民の貴重な税金であり、奨学金制度の本来
の目的である「能力があるにもかかわらず、
経済的理由によって就学困難な者対して奨学
金を貸与し、もって有為な人材を育成するこ
と」に沿った形で、学力基準や所得要件を設
けたことから、現在のところ、その基準や要
件を撤廃する考えはない。　　
◆一方通行の貸与型ではなく、給付型にして
奨学生と市の関係づくりの場に
給付型の奨学金にかじを切ってはどうか。
学校教育部長　奨学に関わる国の制度が

より充実してきていることから、導入する予
定はない。

市内居住や市内就業等を条件とした奨学
金の返還支援について、導入は。

環境経済部長　令和５年度から県が埼玉
県中小企業等奨学金返還支援事業補助金を実
施したので、状況や効果等について検証したい。
市長　貸与型奨学金の意味を再考する必要が
出てきている。
若い世代に寄り
添う制度となる
よう改善をし
ていきたいので、
今後もいい提言
があればよろし
くお願いしたい。

Q

A

Q
A

Q

A

その他のテーマ
　▶乳がん検診
　▶エコー検査導入、高濃度乳腺の通知と啓発について

録画配信の
２次元コード

サンプル

サンプル

※イラストはイメージです

２次元コードを利用した
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次号の議会だよりは
・ 8月8日発行です

さやま議会だより№225　発行日･令和７年5月9日　発行･狭山市議会　編集･狭山市議会広報委員会
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編 集 後 記
　新緑のまぶしい季節となりましたが、皆様いか
がお過ごしでしょうか。
　今号より議会だよりが新しく生まれ変わりまし
た。デザインや表紙を時代に合った親しみやすい
ものに変更し、文字も横書きで統一して、より見
やすく読みやすい紙面を目指しました。あわせて、
開き方も変更し、「広報さやま」に挟み込む形で
お届けしています。これからも市民の皆さまに身
近に感じていただけるよう、分かりやすい議会情
報の発信に努めてまいります。� （酒井　記）

６月６日(金)　開会、議案説明
　　1０日(火)　議案質疑
　　11日(水)･12日(木）　常任委員会
　　1６日(月)･17日(火)･1８日(水)　一般質問
　　24日(火)　委員長報告、採決、閉会

土・日曜日・祝日を除く。日程は変更になる場合があります。
問い合わせは議会事務局へ・ ・☎・ 0４-2968-6572
・ FAX ・ 0４-2955-2396

６月定例会の予定

さやま　議会だより No.225令和7年5月
お茶香るまち

　３月２７日㈭に入曽駅周辺にて、「入曽駅まちびらき記念イベント」が盛大に開催されました。晴天に
恵まれたこの日、会場は地域住民や関係者など、多くの人々で賑わい、テープカットの瞬間には、集ま
った人々から大きな拍手が沸き起こり、記念すべき日を祝いました。また、特設ステージでは音楽やダ
ンスが披露され、会場を盛り上げ、キッチンカーエリアや出店エリアでは狭山の特産品やグルメを楽し
む人々で賑わいました。新たなまちの誕生を祝う活気に満ち溢れていました。

表紙の写真表紙の写真

　４月25日（金）に開催された第１回臨時会で、三つの常任委員会、議会運営委員会、
特別委員会などの委員が選任されました。新しい委員会の紹介は次号に掲載予定です。

令和７年　第１回臨時会にて委員を選任
NEW

Renewal「さやま議会だより」が令和７年５月号よりリニューアルしました。
⃝⃝すべて横書き、より読みやすいレイアウトに！すべて横書き、より読みやすいレイアウトに！

⃝⃝「さやま議会だより」を「広報さやま」に挟み込み配布！「さやま議会だより」を「広報さやま」に挟み込み配布！

⃝⃝ホームページは、表紙以外の写真もカラーに！ホームページは、表紙以外の写真もカラーに！

今後も、市議会の活動をより分かりやすく発信してまいります！

「さやま議会だより」リニューアルのお知らせ


